



COMMISSION DE LA MÉMOIRE FRANCO-QUÉBÉCOISE

SECTION QUÉBÉCOISE

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2023-2024

Chers(ères) collègues,

J'ai le plaisir et l'honneur de vous présenter le rapport des activités 2023-2024 de la Section québécoise de la Commission.

Les structures et le financement de la Commission au Québec et en France

En juin 2022, la Commission avait procédé à une modification de ses structures en élargissant son conseil d'administration de 3 à 7 membres. Daniel Marceau, Alain Laberge, Mario Robert et Frédéric Smith ont accepté de se joindre à Francine Lelièvre, Roger Barrette et le soussigné pour un mandat de deux ans venant à échéance en 2024. Récemment, Alain Laberge a annoncé sa démission de sa fonction d'administrateur. Je désire le remercier pour le temps et l'énergie qu'il a consacrés à la Commission.

Par ailleurs, le Ministère des Relations internationales et de la Francophonie du Québec a accepté de reconduire son aide financière pour 2023-2024 au montant de 25 000 \$ hors des cadres de la Commission permanente de la coopération franco-québécoise, tout comme la précédente année. Un grand merci.

Du côté français, les choses se sont redressées. Après que Marc Martin ait tenu le phare tant bien que mal, des espoirs sont nés en septembre 2023 lorsque Chantal Moreno, assistée de Patrick Maillard comme secrétaire général, a été élue présidente de la section. Déjà, la section a au moins quatre projets actuellement en élaboration.

Les deux coprésidents ont pu se rencontrer en avril dernier en France. Puis, Mme Moreno a fait un séjour au Québec où elle a participé à notre colloque du 10 mai à Montréal et rencontré à Québec les responsables de la Direction France du Ministère des Relations internationales et de la Francophonie, Mmes Sophie B. Lemay et Mélanie Chartrand ainsi que le Consul général de France, M. Éric Lamouroux et son conseiller politique et à la coopération, M. Guillaume Courty.

Face au désengagement du gouvernement français dans son financement, la section québécoise qui lui avait versé une somme de 3 000 euros en 2021-2022, a continué de la soutenir financièrement d'une somme semblable versée sur nos années financières 2023-2024 et 2024-2025 pour lui permettre d'assurer au moins ses frais de fonctionnement et de redémarrage.

Nos activités en 2023-2024

1) La commémoration

Le 24 mai 2023, la Commission s'est associée à d'autres organismes pour le lancement du livre de notre vice-présidente, Francine Lelièvre, « *Inventer un musée* ». Dans cette élégante publication, elle raconte la création et le développement de l'établissement culturel majeur qu'elle a fondé et dirigé pendant trente ans : Pointe-à-Callière, cité d'archéologie et d'histoire de Montréal. Ce

lancement a eu lieu à la Faculté des lettres et des sciences humaines de l'Université Laval, en présence de nombreuses personnalités, dont notamment le doyen, Guillaume Pinson. J'en profite pour souligner que Mme Lelièvre est vice-présidente de la Commission depuis sa fondation en 1996.

L'année 2023 marquait le 350^e anniversaire de l'exploration du Mississippi par Louis Jolliet et le père Jacques Marquette.

La Commission a convenu d'un partenariat avec les Rendez-vous d'Histoire de Québec afin d'organiser au sein de sa 6^e édition, une journée en présentiel tenue le 11 août 2023 consacrée à cet évènement avec des conférences de Roger Barrette, Jean-François Palomino et Joseph Gagné.

Le 26 octobre 2023, le ministre de la Culture et des Communications du Québec, M. Mathieu Lacombe, a écrit à la Commission pour l'informer qu'il donnait suite à une demande que nous avons formulée et procédait au classement comme site patrimonial du Domaine du Petit-Cap, du Château Bellevue et de la chapelle Saint-Louis-de-Gonzague, située à Saint-Joachim, sur la Côte-de-Beaupré.

De plus, elle a collaboré au montage d'une exposition sous le thème « Le Québec à Paris : les bibliothèques Sainte-Geneviève et Gaston-Miron se rencontrent » qui a été inaugurée à la Bibliothèque Sainte-Geneviève, située en face du Panthéon à Paris, le 4 avril dernier et s'est poursuivie jusqu'au 6 juillet 2024. La Commission y occupe la vitrine numéro 14.

Par ailleurs, la Commission a appuyé financièrement le Festival d'histoire de Montréal dans son édition 2023 au cours duquel notre secrétaire général a présenté une conférence sur le comte de Frontenac. De plus, nous avons tenu dans l'édition suivante, le 10 mai 2024, un colloque ayant pour thème « *500 ans de navigation transatlantique* » en partenariat avec la Société historique de Montréal, qui fut un succès à en juger par la haute tenue des présentations et le fait que les 125 places se sont envolées en trois jours seulement. Je remercie nos collègues Mario Robert et Marcel Fournier qui en étaient les organisateurs.

Le 17 septembre dernier, après avoir accordé son soutien, la Commission était présente au dévoilement de la cloche, nommée Louise, de la chapelle de Tadoussac, offerte grâce à une initiative d'Hélène Granet, présidente de l'Association Hautes-Vallées-Charente, et de la commune de Jauldre, où est né le père Jean-Baptiste De La Brosse, missionnaire chez les Montagnais de 1766 à 1782, inhumé en 1782 dans la chapelle.

Enfin, la Commission a supporté financièrement la publication chez Archiv-Histo de l'ouvrage du généalogiste français, Jean-Paul Macouin, avec la participation de Marcel Fournier, intitulé « *Les familles pionnières de la Nouvelle-France dans les archives du Minutier central des notaires de Paris* ».

Pour 2024-2025, la suggestion commune de la Commission et de la Société historique de Québec a été retenue par la Ville de Québec afin de marquer le 80^e anniversaire de la première visite du général de Gaulle à Québec le 12 juillet 1944, qui sera suivie de celles de 1960 et de 1967. C'est ainsi que le 12 juillet dernier, a été dévoilée une photo grand format qui ornera le Salon de la Mairie, de la sortie du général de l'Hôtel de ville, accompagné du maire Lucien Borne et du Dr André Simard, époux de Marthe Caillaud-Simard, fondatrice et animatrice de l'un des premiers Comités de la France Libre et qui était alors à Alger comme membre désigné par le général pour siéger à l'Assemblée consultative provisoire et qui, après la Libération de Paris en août 1944,

deviendra la première femme membre de l'Assemblée Nationale de France. Dans cet esprit, la Commission a commandité la page du mois de juillet 2024 du *Calendrier de photos anciennes 2024* de la Société historique de Québec.

De plus, la Commission présentera le 1^{er} novembre 2024 un colloque sous le thème « *1944 : l'année québécoise exceptionnelle* » qui étudiera la participation des régiments québécois à la Libération de la France (juin à août 1944), la visite du général de Gaulle (juillet 1944), l'élection du 8 août 1944 où les femmes québécoises voteront pour la première fois au provincial et la II^e Conférence de Québec (septembre 1944).

Alors que nos collègues de la section française travaillent à l'organisation d'un colloque à Angoulême qui aurait lieu le 29 octobre 2024, visant à souligner le 400^e anniversaire du voyage d'exploration du littoral des États-Unis par Giovanni Verrazano, mandaté par le roi François I^{er}, sous le thème « *Histoire, patrimoine et tourisme : la Nouvelle-France, atout majeur des stratégies et initiatives touristiques des territoires* », un autre colloque se tiendra à Bordeaux les 14 et 16 novembre 2024, marquant le 300^e anniversaire de la publication de l'ouvrage du père Joseph-François Lafitau (1681-1746), jésuite originaire de cette ville, décrivant les mœurs des Iroquois avec qui il a vécu huit ans à Sault-Saint-Louis. Le livre a rapidement été traduit en néerlandais, puis en allemand, de sorte que le père Lafitau est considéré aujourd'hui comme le père de l'ethnologie moderne. Pour l'occasion, une plaque commémorative devrait être inaugurée en collaboration avec la Ville de Bordeaux.

D'autres projets s'annoncent.

La Société française de Québec célébrera son 150^e anniversaire de fondation en 2025. Elle a sollicité l'aide de la Commission pour ce faire. Ainsi, une conférence aura lieu en octobre prochain portant sur l'histoire de la Société, tandis que la Commission souhaite organiser au printemps 2025 un colloque sur la présence des Français au Québec et à Québec depuis le début du XIX^e siècle.

Lors de notre voyage en France en avril dernier, la Ville de La Rochelle et le musée Maritime de cette ville ont manifesté de l'intérêt à organiser avec nous un colloque miroir de celui sur les 500 ans de navigation transatlantique à l'automne 2025.

2) Le tourisme culturel

Depuis longtemps, la Commission s'intéresse aux questions touristiques en relation avec sa mission. C'est pourquoi, nous avons un important programme de tourisme culturel consistant à la mise sur pied de plusieurs initiatives et notamment, la création de circuits mémoriels et la pose de plaques commémoratives.

Nous nous réjouissons que la Ville de La Rochelle ait non seulement réédité son circuit mémoriel du Québec, mais à l'occasion des Assises de la coopération décentralisée en octobre 2023, l'Agglomération a annoncé l'installation de 18 plaques commémoratives dans autant de communes de son territoire d'où sont originaires des pionniers du Québec.

Dans notre budget, nous réservons une enveloppe afin de contribuer à l'installation de plaques commémoratives en France et au Québec.

Ainsi, en 2023, nous avons appuyé les familles Patoine (Desrosiers), Plante et Vachon pour l'apposition de plaques, dans la chapelle Saint-François-de-Laval de l'église Saint-Sauveur à La Rochelle et les Gougeon à Aubigny (Vendée). Avec l'aimable participation de M. Jean-Robert Leclerc, une autre plaque a été inaugurée à Dieppe commémorant Jean Leclerc (1635-1680), l'ancêtre de cette famille et ses descendants, notre chansonnier national Félix Leclerc (1914-1988) et François Leclerc (1865-1939), fondateur d'une entreprise ayant des activités dans plusieurs pays, Les Biscuits Leclerc. Enfin, le 10 décembre, en collaboration avec l'ancien président de la section française, M. Marc Martin, une plaque rendant hommage au pionnier Joseph Janard a été dévoilée à Leyssard (Ain).

Depuis, nous avons reçu de nouvelles demandes et notamment pour la famille Garneau. Une plaque avait été envisagée à La Grimaudière, lieu d'origine de l'ancêtre en France, mais les conditions posées par les Bâtiments de France étaient trop restrictives, de sorte que nous avons abandonné le projet au profit d'une plaque à L'Ange-Gardien, au Québec. De même avec la famille Gougeon qui apposera prochainement une plaque dans les locaux de la Société généalogique canadienne-française à Montréal.

3) L'exposition Louis Hébert et Marie Rollet

En 2017, la Commission s'associait à plus de trente partenaires afin de commémorer le 400^e anniversaire de l'arrivée de la première famille française en Nouvelle-France, celle de Louis Hébert et de Marie Rollet. Ces célébrations ont connu un grand succès avec un legs : l'exposition itinérante Louis Hébert et Marie Rollet, composée des textes de l'historien Jacques Mathieu, reproduits sur neuf kakémonos.

Nous disposons de cinq jeux de cette exposition : trois au Québec et deux en France.

Nous souhaitons continuer de la présenter dans divers lieux publics et événements. L'exposition est disponible gratuitement pour tout organisme ou communauté intéressés.

4) Conférences et émissions de radio

Votre président et votre secrétaire général ont aussi été actifs à ce chapitre.

Le soussigné a donné quatre conférences sur les thèmes de la milice et de la survivance du droit français au Québec. De son côté, Roger Barrette a réalisé trente-deux (32) interventions tant en France qu'au Québec en plus de participer à deux émissions radiophoniques concernant les personnages historiques suivants : De Gaulle, Louis Jolliet, Frontenac, Jeanne Mance, Marguerite Bourgeoys et Jacques Cartier. Dans ce dernier cas, sa présentation à Saint-Malo intitulée « *Jacques Cartier et Saint-Malo dans la mémoire contemporaine des Québécois* » a fait l'objet de deux publications à Saint-Malo.

Il récidivera en septembre et octobre prochain où de nombreux publics l'attendent.

De plus, notre collègue Robert Trudel entend bien relancer notre programme d'entrevues avec les acteurs de la coopération franco-québécoise. Déjà, nous avons réalisé neuf entrevues qui se retrouvent sur le site Internet de la Commission.

5) Nos moyens de communication et de diffusion (site Internet, Facebook, la chronique Quoi de neuf, notre bulletin Mémoires vives et Twitter)

Un nouvel effort de mise à jour et modernisation de nos moyens de communication sera requis en 2024-2025, car nous avons appris que la plateforme que nous utilisons sur notre site Web, Joomla 3, n'est plus supportée depuis août 2023. Pour ce faire, nous avons la chance de pouvoir compter sur le dévouement de notre webmestre, Denise Latulippe, et de son conjoint Michel Roberge, qui travaillent avec nos experts de la firme Concept K sur cet important dossier. Le nouveau site de la Commission sera présenté lors de notre assemblée générale annuelle, le 23 août 2024.

Le nombre de visiteurs sur notre site internet pour les douze mois de 2023-2024 a été de 636 pour 740 visites et 1680 pages consultées, comparativement à 1190 visiteurs, 1311 visites et 2437 pages consultées pour l'année précédente. À cela s'ajoutent les visites sur notre site Facebook pour la même période. Au 30 avril 2024, la Commission avait 475 abonnés.

Nous sommes également présents sur TWITTER.

6) Distinctions

Dans un autre registre, notre secrétaire général, Roger Barrette, a été fait chevalier de l'Ordre National du Mérite de la République française, par décret du président Emmanuel Macron. Il a reçu les insignes de l'Ordre des mains du Consul général de France à Québec, Éric Lamouroux, lors d'une cérémonie tenue le 5 décembre 2023. Il rejoint ainsi le président et la vice-présidente de la Commission, Denis Racine et Francine Lelièvre, au sein de cet ordre prestigieux qui célébrait en 2023, le 60^e anniversaire de sa fondation par le président Charles de Gaulle.

Remerciements

Voilà l'essentiel des activités réalisées durant l'année écoulée. Tout cela s'est réalisé grâce à nos partenaires et nos bénévoles :

Aussi, je désire remercier nos partenaires:

- Le Ministère des Relations internationales et de la Francophonie et notamment sa Direction France et sa directrice, Sophie B. Lemay, et notre chargée de dossier, Mélanie Chartrand;
- Les Consuls généraux de France à Québec, Frédéric Sanchez, et son successeur, Éric Lamouroux et leur équipe;
- La Ville de Québec;
- La Ville de La Rochelle et son maire, Jean-François Fontaine, et sa directrice de la culture, Géraldine Gillardeau;
- La Faculté des Lettres et des sciences humaines de l'Université Laval et son doyen, Guillaume Pinson.
- Les Rendez-vous d'histoire de Québec et sa directrice générale, Catherine Ferland;
- Le Festival d'histoire de Montréal et son président, André Delisle;
- Le Réseau Québec-France/francophonie et son président, Jean-Marie Comeau ainsi que la Fédération France-Québec/francophonie et son président, Michel Cotnoir;
- La Société historique de Montréal et son président, Mario Robert;
- La Société historique de Québec et son président, M. André Potvin.

Il y aussi des hommes et des femmes qui investissent temps et efforts dans nos réalisations :

- Notre vice-présidente, Francine Lelièvre, notre secrétaire général, Roger Barrette, notre trésorier, M. Daniel Marceau, nos administrateurs, Alain Laberge, Mario Robert, Frédéric Smith et nos bénévoles Robert Trudel, Vincent Fradette, Jacques Fortin, Marcel Fournier, Denise Latulippe et Michel Roberge.
- J'y ajoute nos collègues de la section française, Marc Martin, Chantal Moreno, Patrick Maillard, Murielle Couture, Christian Rouvreau, Jean-Pierre Tartare, Gilbert Pilleul, Louis Pailloux, Alain Bourreau, Michelle Debain, Solange de Loisy, Pierre-André Wiltzer, Pascal Mongne, Marion Givelet, Hélène Granet, Michel Cotnoir et William Biard.

À ceux-là et à tous ceux que j'oublie, un immense merci. Sans vous, rien ne serait possible. La Commission mise, pour réaliser sa mission, sur notre passion commune de la France, de l'histoire, de la généalogie et du patrimoine. C'est ce lien fort qui nous unit et qui nous anime.

DENIS RACINE, coprésident

31 juillet 2024